

V. KESIMPULAN DAN SARAN

A. Kesimpulan

Berdasarkan penelitian yang telah dilakukan, dapat disimpulkan bahwa:

1. Terdapat beberapa hambatan dalam proses pengajuan sertifikasi halal untuk rumah makan yang harus melalui jalur reguler yang dibedakan menjadi hambatan internal dan hambatan eksternal. Pada hambatan internal hambatan komitmen dan pemenuhan JPH merupakan hambatan yang paling banyak ditemui disusul dengan hambatan mengenai sumber daya manusia, segi internal sedangkan pada hambatan eksternal, hambatan ketersediaan bahan baku yang sulit merupakan hambatan yang menempati posisi paling banyak ditemukan, yang disusul dengan hambatan mengenai regulasi, sosialisasi dan sumber daya manusia segi eksternal. Terdapat beberapa kategori solusi yang dapat dilakukan untuk menyelesaikan masing-masing hambatan yang ada diantaranya adalah solusi edukasi dan pelatihan, sosialisasi, digitalisasi informasi, digitalisasi administrasi, peningkatan layanan publik, penguatan regulasi, pemberian *benefit*, sinergi dan kolaborasi antar *stakeholders* dan penyediaan daging berlabel halal.
2. Tujuan dari kerangka kerja ini adalah mencapai pendaftaran sertifikasi halal dengan optimum baik segi internal dan eksternal, dengan tidak adanya hambatan yang dihadapi dari dua pihak. Untuk mencapai tujuan tersebut dari segi internal terdapat dua tahapan yang harus dilalui, yang pertama hambatan mengenai komitmen dan pemenuhan pelaksanaan JPH dilanjutkan dengan penanganan hambatan sumber daya manusia segi internal, sedangkan untuk segi eksternal terdapat empat tahapan hambatan yang harus dilalui dan ditangani yakni ketersediaan bahan baku, regulasi, sosialisasi dan yang terakhir adalah sumber daya manusia segi eksternal. Untuk mendukung tercapainya tujuan diperlukan adanya sinergi dan kolaborasi seluruh pihak diantaranya

adalah badan sertifikasi, pemerintah daerah, komunitas terkait, pelaku usaha, LP3H dan LPH.

3. Model yang dihasilkan pada penelitian ini ditekankan pada solusi yang telah dilakukan dan rencana solusi yang harus dilakukan ke depannya didasarkan temuan di lapangan sesuai pada poin ke-1. Ditemukan bahwasanya terdapat beberapa tindakan yang sudah dilakukan saat ini namun masih menitikberatkan untuk akselerasi sertifikasi jalur *self declare* sehingga terdapat beberapa solusi yang disajikan dengan penekanan fokus untuk pengajuan jalur reguler.

B. Saran

Berdasarkan penelitian yang telah dilakukan oleh penulis, saran yang disampaikan oleh penulis untuk penelitian selanjutnya adalah sebagai berikut:

1. Perlu dilakukannya penggabungan metode dan analisis data secara kuantitatif untuk dapat memahami lebih dalam dan lengkap akan fenomena.
2. Perlu dilakukannya analisis data menggunakan instrumen lainnya seperti penggunaan Nvivo dalam pembuatan *coding* sehingga proses pengolahan data menjadi lebih efisien.
3. Memperluas cakupan pihak-pihak yang terlibat secara langsung dan tidak langsung dalam pengambilan data seperti produsen bahan baku hewani.